
實驗物理學領域的泰
斗。他最著名的成就是

1974年發現J/ψ介子，證實了
粲夸克的存在，在構建粒子物
理標準模型中起到了關鍵作
用。他與合作者也因此獲得了
1976年諾貝爾物理學獎。

丁肇中

當代最具影響力
的物理學家之一，為

粒子物理學和弦理論做出了開
創性的貢獻。他與合作者共同
發現了量子色動力學中的漸近
自由概念，獲得2004年諾貝爾
物理獎。

戴維．格羅斯

曾任國際數學聯盟主
席，是該聯盟首位亞洲領

導人。他最著名的成就是將經
典的極小模型理論從代數曲面
推廣至三維，為高維代數幾何
研究開闢了嶄新的途徑。

森重文

當代最具影響力
的數學家之一，在表

示論領域貢獻卓著。他提出的
量子群典範基概念等，不僅推
動了表示論的理論基礎，也為
幾何表示論、數學物理等領域
的探索開闢了嶄新的途徑。

喬治．盧斯蒂格

1997諾貝爾物理獎獲
得者，首位在美國內閣任

職的科學家，曾提出 「葡萄糖
經濟」 等創新理念，在原子物
理、生物物理、精密測量和創
新能源方面做出革命性貢獻。

朱棣文

1986年圖靈獎得
主，其在圖論算法和

數據結構方面的開創性貢獻，
徹底改變了計算圖論領域。他
最著名的貢獻是高效算法和數
據結構的設計與分析，是計算
機科學的基礎。

羅伯特．塔揚
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13日，2025國際基礎科學大會在
京開幕，80多位中外院士、近千名專
家學者出席開幕式。在現場，丁肇
中、朱棣文、戴維．格羅斯、羅伯特
．塔揚、森重文、喬治．盧斯蒂格6位
學術泰斗獲頒2025基礎科學終身成就
獎。

開幕式同時頒發了前沿科學獎，
評選出118篇基礎科學領域的傑出論
文，獲獎作者來自全球20多個國家和
地區高校、科研院所及企業。此後兩
周，包括400餘位國際頂尖科學家在內
的近千名海內外優秀學者、青年學
子，將圍繞數學、物理、信息科學和工
程三大基礎科學領域展開學術探討。

學術盛會

世界學術泰斗聚京 共謀基礎科學發展
國際基礎科學大會在京開幕 頒發前沿科學獎

89歲高齡的物理學泰斗丁肇中緩步走向
領獎台時，全場響起經久不息的掌聲，這位
科學巨擘幾十年來用五項里程碑式實驗重塑
了現代物理學的認知框架。 「我是一名實驗
物理學家，而實驗對於知識的進步有着根本
性的重要意義。一種理論無論多麼精妙，都
無法否定實驗結果；只有當實驗與理論產生
矛盾時，知識才能實現突破。」 他透露，目
前正領導着一項在國際空間站開展的實驗，
旨在精確研究宇宙射線的起源、暗物質及反
物質的存在。這是一項在太空進行的精密加
速器式實驗，全球16個國家參與其中。

獲獎學者冀推動中美學術交流
「多年以來，我一直想要鼓勵跨國之間的

合作和協作，尤其是對於美國物理學家和中
國物理學家之間的交流。儘管現在處在一個
困難時期，但是我們依然在一直推動着。」

戴維．格羅斯表示，非常高興地看到中國近
年來的高速發展，尤其是基礎科學領域。

丘成桐表示，數學、物理、信息科學與
工程等基礎科學領域，近年來持續取得突破
性進展，極大推動了人類對自然與宇宙本質
的理解。數學領域，年輕的學者們有望解決
前人留下的猜想，物理領域雖挑戰重重，仍
有重要突破，量子科學家朝着實用量子計算
不停邁進。而在信息科學與工程領域，
DeepSeek、Chat-GPT等大模型的持續演
進，讓人們看到人工智能的巨大潛力。

400餘國際頂尖科學家將展學術探討
他指出，在世界面臨不確定性的當代，

加強科技領域的國際合作、促進交流互信，
比以往任何時候都更加重要。 「希望搭建一
個真正自由、開放、包容的國際交流平台，
不論國界，不分語言，以科學為橋樑，讓世

界最具創造力的思想在此碰撞、融合、昇
華。」

開幕式同時頒發了前沿科學獎，本屆獎
項評選出118篇基礎科學領域的傑出論文，獲
獎作者來自全球20多個國家和地區高校、科
研院所及企業。其中，清華大學、香港中文
大學、復旦大學、中國科學院等13所中國高
校和科研機構的論文作者攬獲了17項獎項。

據悉，國際基礎科學大會由丘成桐於
2023年發起設立，已成功舉辦兩屆。基礎科
學終身成就獎於2023年設立，旨在表彰在數
學、物理、信息科學和工程三大基礎科學領
域發揮根本性推動作用、做出傑出貢獻且具
有獨創精神的科學家。此後兩周，包括400餘
位國際頂尖科學家在內的近千名海內外優秀
學者、青年學子，將圍繞數學、物理、信息
科學和工程三大基礎科學領域展開學術探討
和交流。

【大公報訊】記者孔雯瓊、夏微
上海報道：7月13日， 「相聚上海 共
謀發展」 2025滬港澳台僑青年無人機
邀請賽及低空經濟發展交流活動在上海
大學成功舉辦。來自滬港澳台海外的近
百位無人機賽手參加比賽。

本次活動由上海海外聯誼會指
導，上海大學主辦，寶山海外聯誼會協
辦。上海市委常委、上海海外聯誼會會

長陳通，港區全國政協委員、滬港社團
總會名譽顧問、盤谷銀行資深副總裁、
香港故宮文化博物館董事局主席孔令
成，上海海外聯誼會執行副會長、上海
市政府僑辦主任董依雯，寶山區委書記
李晨昊，上海大學黨委書記成旦紅，市
台聯專職副會長李海泳，寶山區委常
委、區海外聯誼會會長沈偉民，上海大
學黨委副書記段勇，上海大學副校長張

建華等出席活動。

港無人機飛手炫酷表演矚目
本次比賽採取分組進行，選手們

需先完成模擬飛行測試，再佩戴VR眼
鏡，操控手持遙控器，駕駛穿越型無人
機完成高速拱門穿越挑戰。

最吸引目光的，當屬由香港無人
機運動總會派出的專業飛手帶來的開場

表演。飛手們操控高速無人機，以驚人
的速度和精度穿梭於拱門之間，贏得現
場觀眾陣陣喝彩。

「我從三四年前開始接觸無人
機，慢慢從興趣愛好轉向專業競技。這
次能來上海交流、示範，非常興奮，也
希望能與各地飛手們互相學習、了解彼
此文化。」 來自香港無人機運動總會的
江庭恩說。

滬港澳台僑青年聚上海 競技無人機

▲香港無人機專業飛手合影。
大公報記者夏微攝



大公報記者 劉凝哲、郭瀚林北京報道

◀近千名海內外專家
學者參加2025國際基
礎科學大會開幕式。

▲2025國際基礎科學
大會開幕式後，丘成桐
等科學家出席在國家
會議中心舉辦的媒體
見面會。
大公報記者郭瀚林攝

以青年驛站為契機以長遠眼光推動香港創科發展
由啟德方艙隔離設施改建而

成的 「青年驛站」 旅舍，昨日起
試營業，命名為 「啟航1331」 。首
期旅舍提供250個客房，供青年團
體申請安排入住，試業期間單人
房最低每晚200港元。所有項目設
施於10月前投入營運。

啟德方艙自疫後一直空置。
行政長官李家超在去年發表的施
政報告中提出，將啟德方艙改為
青年驛站旅舍，以及青年文化藝
術交流空間。此地擁無敵海景，
環境優美，非常適合青年作文藝
交流之用。啟德體育園啟用後舉
辦不同體育賽事，將有越來越多
海外運動員前來參賽，但並非每
支隊伍都能負擔起五星級酒店的
費用，青年驛站的低廉租金提供
了新選擇。

啟德方艙合共3000個單位，每
個月管理費40萬元，在其空置3年
多期間，公帑支出超過1000萬元。
當方艙變身青年驛站後，若以每
晚最低租金200元計，每天最多有
數十萬元收入，每年租金可達數
千萬甚至上億元，這是真正的地
盡其利，物盡其用。縱然營運機

構是自負盈虧，政府沒有賬面上
的收入，但至少今後不必再補貼
管理費，為庫房慳了一大筆。

事實上，青年驛站是全球大
城市的一個新潮流，有助青年之
間的交流互動，提升城市活力和
吸引力。深圳市幾年前就設立了
青年驛站，為希望在深圳工作的
香港青年提供過渡性免費「一站
式」住宿服務。特別是香港酒店費
用高昂，對於收入不多的各地青
年人來說，是難以負擔之重。而青
年旅舍、青年驛站以其極具競爭
力的價格，成為青年人的福音。
由石硤尾徙置大廈活化的美荷樓
青年旅舍，成為熱門打卡點，也
反映香港在青旅方面的需求甚
殷。香港可借青年驛站為契機，
推動舉辦更多的青年文化藝術活
動，甚至可發展成旅遊景點。

當年中央為支援香港抗疫而
建立的方艙共有9處，合共5萬個單
位。如今部分方艙已經改建，有
了新用途，但仍有相當一部分方
艙尚處於空置狀態，在社會已形
成共識的情況下，可以積極探討
更多形式的 「活化」 發展。

文憑試周三放榜，所有考生都可以
修改其課程選擇。在科技發展日新月
異、香港經濟快速轉型的今天，不少考
生和家長為專業選擇而煞費苦心，希望
未來的職業沒那麼容易被人工智能取代
成為大家的共識。其實，科技發展背後
靠基礎學科支撐，科技強國的底蘊是數
學強國。港產著名數學家丘成桐寄語特
區政府營造更加開放的科研環境，為懷
攜夢想的年輕人提供有力支持，激發他
們的創新活力。這番由衷之言，為年輕
人選擇志向及特區政府推動創科發展，
帶來了很大啟發。

香港人傑地靈，曾培養了一大批世
界一流的科學家，畢業於中文大學數學
系的丘成桐正是其中之一。丘成桐日前
接受大公報記者訪問時指出，1980年代
香港經濟起飛，物質財富的快速積累改
變了社會風氣，大眾對基礎科學的熱情
驟降，香港科研發展陷入停滯。這些年
來，香港以房地產和金融作為主要發展
方向，雖然也提出加強高科技發展，但
事實上數碼港是科技概念的房地產項
目。事實已經證明，用 「做生意」 的那
一套理念去發展創科是行不通的。

近二十年來，香港的大學發展良
好，匯聚了大量優秀教授，培養出了不

少出色學生，國際排名也是蒸蒸日上。
但也要看到，無論在聲望還是學科實力
等方面，香港各大學的發展仍有不少短
板，與真正的 「頂尖」 還有距離。今年
初，浙江杭州的創科 「六小龍」 橫空出
世，不少人都有一個疑問：為何香港沒
有出產DeepSeek創立者梁文鋒或宇樹科
技創辦人王興興這樣的科技精英？

丘成桐到深圳時，發現當地不少創
科企業由香港年輕人創辦，這些年輕人
本來可以留在香港發展，但顯而易見深
圳有更好的條件讓他們去成長。執全球
無人機牛耳的大疆創立者在港科大畢
業，最終北上深圳大展鴻圖，這早已是
人盡皆知的故事。可見香港的大學中有
許多優秀人才，關鍵在於如何留住人
才、人盡其才，讓他們在香港快速成
長、實現理想。

國家 「十四五」 規劃明確賦予香港
國際創科中心的定位，對香港的支持力
度越來越大，單是國家級重點實驗室就
有近20個。特區政府近年大力搶企業、
搶人才，結下纍纍碩果，北部都會區、
河套香港園區、新田科技城等建設也在
加快，香港創科發展迎來了有史以來最
好的機遇。在此背景下，丘成桐建議香
港應減少對科技創新的束縛，為富於創

意的年輕人提供廣闊空間。例如，在香
港開辦科技公司，若想獲得政府資助，
需辦理繁瑣手續。而在深圳，流程則簡
便得多，美國在這方面的限制更少，整
個過程十分靈活，規則也很寬鬆，旨在
鼓勵大學生嘗試。內地和美國的一些做
法，值得香港借鑒。

當然，香港發展創科不能靠特區政
府單打獨鬥，社會各界特別是企業界和
學術界都要發揮積極推動作用。今年二
月，丘成桐在特區政府全力支持下，於
中文大學創立致真交叉數學科學院，吸
收數學尖子，採用八年制學士博士培養
計劃，並與清華大學、復旦大學展開深
度合作。致真學院的成立，既是香港培
養人才的創新之舉，也是丘成桐長期致
力推動香港創科發展的體現，有機會成
為香港培養傑出科學人才的又一個搖
籃。不過丘成桐也對目前港生很少報名
致真學院表示遺憾。

香港創科發展要有長遠眼光，既要
耐得住寂寞，也要有創新政策的支持。
對香港學子及家長來說，在這變革的時
代，更需要與時俱進，選擇課程時展現
長遠眼光。只有將個人前途與香港發
展、民族復興有機結合起來，才能不負
韶華，更好地成就人生夢想。
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